

## EL DIA POLÍTICO

**CONTRA LA LEY DE ASOCIACIONES.** La posición a este proyecto se acentúa por parte de los elementos de la derecha. Los señores Aibó, Mella y otro catalán, han pedido turno para combatir el proyecto de ley sobre las Asociaciones. Del seno de la mayoría se presentaron varias enmiendas al dictamen de la comisión correspondiente, cuyas enmiendas las aceptará el gobierno, pues estarán de acuerdo con el criterio radical de algunos individuos de dicha comisión.

**EL SEÑOR LÓPEZ DOMÍNGUEZ.** Hoy continuará en el Congreso el debate sobre el arzobispo de Valencia. Las sesiones comenzarán a las dos de la tarde, con objeto de tener tiempo para la discusión de los presupuestos.

**TELEGRAMA A SANCHEZ.** El señor López Domínguez, en contestación al telegrama que le ha expedito el cardenal Sánchez, le ha remitido el siguiente:

«Por dolorosa que sea la sorpresa que me causa cuando veo en su telegrama de ayer, no quiero omitir por cortesía y consideración al correspondiente acuse de recibo.»

**EL IMPARCIAL DE HOY.** Hace notar que en el Congreso, donde tanto juriscónsultos como la principalidad se discuten el proyecto de ley sobre el juramento, empujando por el prebujado, y dice que mientras haya en nuestro derecho algunas disposiciones como las reglamentos de las Cámaras y la ley del Jurado en que se admita el juramento a la premissa para el ejercicio de cargos o funciones, por la ley del Jurado se castiga a quienes de buena fe no prestan juramento, imponiendo un arresto mayor y multa de 125 pesetas a 1.250.

**LOS REPUBLICANOS.** El señor Zulueta, en nombre de la minoría republicana, presentará hoy en el Congreso una proposición protestando de que se presenten tarde los presupuestos y cambiando por dicho motivo toda responsabilidad.

**VOTO PARTICULAR.** Los señores Nougués y Zulueta presentaron voto particular en la comisión de Presupuestos, pidiendo que en lo sucesivo se presenten éstos a discusión todos los años en 1.º de Mayo.

**LOS CONSERVADORES.** Momentos antes de terminar ayer la sesión del Congreso, fueron citados los exministros conservadores para celebrar una reunión en casa del señor Maura y tratar de la conducta que debían seguir en los próximos debates.

Acudieron todos menos los señores Dato y Urzúa. De esta última se dice que no recibió el aviso.

El señor Maura les explicó lo ocurrido en la reunión celebrada por los jefes de las minorías, puntualizando el criterio que sostuvo sobre el orden de los debates.

Recordó que por obediencia a los preceptos de la ley constitucional deben ser preferidos en la discusión los presupuestos generales y demás proyectos que modifiquen los gastos ó los ingresos del Tesoro.

Por estas circunstancias añade que ofreció al gobierno toda clase de facilidades para los asuntos económicos, pero la negativa esa benevolencia para cualquier proyecto no relacionado con la Hacienda.

Consignó que se oponía a que se discutiera la discusión de cualquier asunto que no fuera de orden económico, con la de los presupuestos generales.

A propuesta del señor Maura, se acordó que en la sesión del Congreso de hoy después que los republicanos apyren la proposición incidental anunciada,

intervenga el señor García Alix para explicar el criterio de los conservadores en los asuntos pendientes.

También a propuesta del señor Maura se acordó que el señor Sánchez Guerra presente una proposición incidental si acaso el gobierno quisiera simultáneamente la discusión de presupuestos y la de la ley de Asociaciones.

Sobre esta última los conservadores procurarán ampliar cuanto puedan el debate para dificultar que se llegue al otro debate relativo a política.

Cuando el Congreso pase a ocuparse de las Asociaciones y después que sea desecha la proposición incidental que presentarán los conservadores, aceptarán estos un primer turno en contra de la totalidad del proyecto que lo consumirá el señor Burgos.

Los propósitos de los conservadores son que llegue el 1.º de Enero sin que haya salido del Congreso el proyecto de ley de Asociaciones, pues para esta fecha esperan un cambio político.

Los reunidos examinaron a fondo todas las cuestiones que se relacionan con el proyecto sobre Asociaciones, conviniendo en que hay que obligar a que se regulen las no concordadas, lo cual equivale a su exclusión.

## OJEADA UNIVERSAL

El municipio de Chicago va a establecer un concurso para la «busca y captura» de un periodista, al cual, una vez encontrado, se le señalará el sueldo anual de diez mil dólares.

«Esto si que es mejor que unos juegos de naipes!»  
Aunque bastante más difícil.  
Porque no podrá uno salir del paso con la inevitable docena de ripios, más ó menos artísticamente «cibocados»...

Será preciso ¡ay! reunir las siguientes condiciones, según refiere un periódico:

«Ser un hombre agradable a todo el mundo, orador, improvisador de discursos (s) y orador más parece una misma cosa) optimista, de buen humor y sano corazón. Ser, en fin una enciclopedia viviente de las cosas pasadas, presentes y futuras (eso de conocer lo futuro, no encuentro yo que sea propio de la enciclopedia, sino de la *carlomanía*). El candidato deberá conocer también cuando se relaciona con el comercio de Chicago hasta en los rincones más recónditos del mundo.»

Es decir; deberá estar en el secreto de las reservas petrolíferas y el lastajo corrompido, especialidad de los comerciantes de Chicago, según las últimas investigaciones.

Todo me parece bien menos lo de la obligación de ser un hombre agradable a todo el mundo!

Por más que dando anualmente un sueldo de diez mil duros, no han de pasar muchos años sin hacerle rico a uno...

El mejor modo de ser agradable a todo el mundo!

En el acuario de Alges (Portugal) acaba de morir una tortuga, ejemplar único en Europa, de la especie llamada tortuga verde. Había sido capturada en las islas Azores en 1905, y su edad debe ser de trescientos cincuenta a cuatrocientos años. Medía 1,60 metros de longitud por 1,12 de ancho, y pesaba 199 kilos.

De Londres dicen que los «sufrajistas» de partidos del sufragio electoral finísimo, intentaron ayer tarde celebrar un mitin a las puertas mismas del Parlamento británico, siendo dispersada la reunión por la policía, que detuvo además a algunos de los más entusiastas partidarios de la reforma.

De Roma han comunicado que el Papa se hallaba orando en su capilla particular cuando estalló la bomba en la Basílica de San Pedro, y aunque la distancia era mucha, hasta él llegó el ruido de la explosión.

El Sumo Pontífice se levantó, exclamando: «¿Qué es esto?»  
Poco después llegaba a la capilla el secretario del Papá, diciendo: «Tranquilo, Santo Padre, acaba de estallar una bomba en la Basílica; pero gracias a Dios, no ha causado daño ninguno.»  
«¿Que Dios sea bendito!» exclamó el Papa—por haber salvado una vez más a mi Basílica bien amada!»

Y volvió a sus oraciones, diciendo que no se olvidaría en ellas del criminal autor del atentado.

El Vaticano ha ordenado que se celebre un tríduo en desagravio del atentado cometido en San Pedro; en todos los palacios del Vaticano ha sido aumentada la vigilancia.

## VERSOS

### Rasgos de ingenio

**COPLAS**  
Frase para el Diccionario que propongo a la Academia: como hay ladrón de cáñamos que haya ladrón de hipotecas.

Cuando te miró los ojos ¿sabes lo que dijo el médico? Pues que los tenías malos... ¡y que los tenías buenos!

Te vi en los toros, morena; te vi en los toros, salada; y vi cómo te reías... ¡y vi que no tienes alma!

¿Qué quieres? Una casita junto a la orilla del mar. ¿Y allí? Mirarme en tus ojos. ¿Y nada más? Nada más.

A la puerta de la iglesia dieste a un pobre cinco céntimos; y a otro, en tu casa, diez duros... (el veinticinco por ciento).

En los ojos de una rubia se endulzan todas mis penas; para olvidarme del mundo ¡los ojos de una morena!

Un individuo se presenta en la antecámara de un banquero.  
—El amo no recibe—le dice un criado.  
—¿No recibe? ¿Y eso qué importa? Lo que a mí me interesa es que dé.

## Un nuevo profeta del tiempo

EN PARÍS  
No se trata de ningún «apóstol» ó adivinador ambulante.  
El retrato que ofrecemos es el del señor Angot, nuevo director de la Oficina central meteorológica de París; y publicamos su fotografía, porque el señor



Angot merece todos los honores; no es un meteorólogo más, es un sabio eminente consagrado al estudio de tan difícil embriología ó importantísima ciencia, y del que se esperan grandes resultados en el puesto que se le ha conferido.

Confesamos también que en la publicación del retrato del señor Angot, ha entrado algo la oportunidad de decir lo que ocurre en asuntos de tal importancia en la tan decantada Francia, para que nos enseñemos un poco de lo que pasa en España, aunque nos tengamos que aplicar una vez más aquello de que «mal de muchos...»

Es el caso que, en diferentes ocasiones, nos hemos lamentado, por lo que nos decían personas competentes, del abandono en que tienen nuestros Gobiernos los establecimientos científicos en general, y particularmente las observaciones astronómicas y meteorológicas. Y decíamos: esto no ocurre más que en España y en Turquía, si acaso.

Pues bien; según declaraciones del señor en una *interview* celebrada con un periodista, y que éste se ha apresurado a divulgar, resulta que también en la civilizadísima Francia «ocurren habes», y vaya de refranes.

Se ha lamentado el señor Angot de la insignificancia de la dotación que tiene la oficina central de meteorología, de París.

«Con lo que dispongo—ha dicho—no tengo para nada. Para esta oficina se hizo, en 1878, un presupuesto mezquino y provisional, y provisionalmente, sigue siendo el mismo en 1906. ¡Tenemos asignado la vigésima parte de lo que gasta Holanda en estas materias!»  
Para final, enseñando el señor Angot

al periodista el local del establecimiento científico, añadió:

«Ya ve usted cómo está esto. Aquí estuvieron las cuerdas del emperador. Y no me importa vivir en una cuerdita... ¡pero si estuviese limpia siquiera!...»  
Nada de comentarios.

## Tarjeta Postal

El Estado ó sociedad política es también de formación natural, puesto que no es sino una consecuencia de la sociabilidad; pero, en su constitución entra ya como factor integrante el elemento racional ó voluntario. La regularidad de relaciones que supone siempre, en grado superior, la sociedad política ó Estado, no se explica debidamente, entre seres humanos sin la intervención tácita ó expresa de la voluntad. Esa uniformidad de relaciones, sin la cual no se concibe el orden jurídico es al propio tiempo base de la constitución orgánica del cuerpo social.

**Sanz y Escartín.**  
Léase en la 4.ª plana

Nuevo horario de trenes.—Las escuelas.—Libros y periódicos.

## EN EL PARLAMENTO

Final de las sesiones de ayer  
**CONGRESO**

Sigue el debate sobre el juramento. El señor Rosado le contesta al señor Morote.

Dice que no es aceptable la supresión del juramento por la promesa en el acto de jurar la bandera.

El señor Azcárate pregunta a los ministros si en vez de jurar están dispuestos a prometer ante el rey.

El señor Ruiz Jiménez pide que se establezca el juramento en algunos casos de carácter civil y judicial.

El señor Morote retira finalmente su voto particular.

El señor Figueras dice que crea innecesario el juramento en los casos judiciales.

El ministro de Marina manifiesta que es inútil obligar al juramento a personas que sostengan creencias y opiniones contrarias.

El señor Besada consume el segundo turno en contra.

El señor Canalejas anuncia que desde mañana las sesiones durarán seis horas, con objeto de discutir los presupuestos.

Se lee una proposición de la minoría republicana sobre el orden de los debates, y se levanta la sesión.

**SENADO**  
Continúa el debate sobre la validez de los títulos académicos.  
Rectifican los señores López Muñoz y Sanmartín, léase la orden del día para mañana y se levanta la sesión.

**DE LA PROVINCIA**  
**CANET LO ROIG.**  
Sr. director del HERALDO.  
Muy señor mío y de mi más distinguida consideración y respeto: Espero de la amabilidad de usted, insertara en las columnas de su ilustrado periódico, la siguiente carta, en contestación a un suelto del corresponsal que, para diversión del público, tiene *La Provincia* en Canet lo Roig.  
Dándole por ello las gracias anticipadas, quedo de usted s. s. q. b. s. m.,  
José Vidal.

rante todo el día y que una inmensa mayoría de socios abandonaron sus faenas del campo para asistir a la fiesta. «El primer embuste de este repertorio». El presidente del Circulo estuvo en el campo plegando olivos. El vicepresidente, arando todo el día; y así sucesivamente todos los socios, a excepción de los del desocupado corresponsal que, sin duda alguna, será el único que pasará por el Circulo a bajar peticiones con la famosa abuelita... Cualquiera se creerá que en ese Circulo se raya a más altura que en el Ateneo de Madrid y gracias que los de Canet—y yo lo digo para que lo sepan fuera—que todo eso no existe más que en la imaginación de este corresponsal para darse tono, a ver si con ello consigue la protección decidida y exclusiva de don Victorino Fabra y encontrar en la política y en el partido conservador, el pan nuestro de cada día, ya que no lo pudo encontrar en la secretaría de la juventud Republicana de Tarragona, ni quiso obedecer el consejo de sus padres estudiando la carrera de Cura privadamente y la de Abogado después, a cuyos estudios le inclinaron sus buenos padres.

Tiene también la mar de gracia lo de los boites de Sociedad que, según ese corresponsal, terminan a la una de la madrugada. No quiero ocuparme de ellos por los respetos que me merecen los 58 socios que hay, 59 con el corresponsal, y de estos muchos ya se sabe como están allí, de puntillas, y esperando los guardas jurados.

En la segunda parte de su escrito dice: «La razón social» Marimón Vidal, S.ª sociedad en comandita «sigue liquidando sus existencias republicanas.» Diga usted, ¿dónde han estado, ó están las existencias republicanas del señor Vidal? ¿es que ya no recuerda usted lo de los mítins, y la secretaría de la juventud republicana de Tarragona? Pero en fin; lo abre al monte, esto es; el trápala a los embustes. Es muy cómodo eso de inventar un medio para conseguir ese fin; pero como en Canet conocen muy bien a usted, a Marimón y a Vidal; a Garcés, a Barual y a Vergat, y en Castellón nos conocen a todos, por eso yo me estoy bien tranquilo, y sé muy bien a que atenerme, preocupándome muy poco de sus invenciones, pues estas, el tiempo se encarga de esclarecerlas. Y para muestra va este botón. Sabe usted muy bien, y en Castellón lo sabrán todos, del medio que usted se valió para que yo saliera del Circulo, con lo cual no consiguió usted separarme ni por un solo momento de la política de mi ilustre jefe don Victorino Fabra, ni del lado de los demás amigos muy queridos. ¿Recuerda usted aquello de la liga del señor Garcés, lo de la Secretaría y auxiliaría, y lo de las mil quinientas pesetas del año? ¿Recuerda usted aquello del complot para echar por tierra el Circulo que tanto se preocupó por la Sociedad, y especialmente por sus amigos, todo lo cual averiguó usted por una casualidad? ¿Recuerda usted el viajecito que hizo a Castellón con el Presidente del Circulo y el del Comité, a comunicar a nuestro ilustre jefe lo del inventado complot y hacer caer en la red a los infelices y benditos presidentes? ¿Recuerda todas aquellas barbaridades que usted decía y que yo no quiero nombrar por no manchar en este asunto, el nombre de personas dignísimas, y por mí siempre respetadas y obedecidas? Pues bien: en el corto tiempo que ha transcurrido desde Agosto a la fecha, ha sido lo suficiente para que todos a excepción de sus compañeros de *trampa* para crear dentro de la Sociedad, odios y rencores contra mí persona, se hayan convencido que no hubo la tan vocada tracción, y que Vidal ha sido y sigue siendo un buen amigo de ellos, y que todo fué una pura invención para ponerme a mí en ridículo, y disfrutar pacíficamente las delicias de esta Secretaría, que usted crea tener a medio dedo de distancia de la pariz. ¡Están verdes, señor corresponsal! una cosa así, como los nombramientos de guardas jurados.

Termina el mencionado corresponsal con una cuarteta que dice:

«Yo diputado seré  
contra el *casí* al que serví.  
y en Castellón dejaré  
memoria amarga de mí.

Como la dejará aquí.  
Adiós... Juanito.»

Supongo que esto se refiere a mi compañero de Sociedad en comandita, señor Marimón (según ese... corresponsal).

«Diré solo dos palabras, ni que con ello trate yo de defender a nadie, pero sí para dar a cada uno lo que le pertenece.»

«Yo diputado seré  
contra el *casí* al que serví.  
y en Castellón dejaré  
memoria amarga de mí.

Como la dejará aquí.  
Adiós... Juanito.»

Supongo que esto se refiere a mi compañero de Sociedad en comandita, señor Marimón (según ese... corresponsal).

«Diré solo dos palabras, ni que con ello trate yo de defender a nadie, pero sí para dar a cada uno lo que le pertenece.»

«Yo diputado seré  
contra el *casí* al que serví.  
y en Castellón dejaré  
memoria amarga de mí.

Como la dejará aquí.  
Adiós... Juanito.»

Supongo que esto se refiere a mi compañero de Sociedad en comandita, señor Marimón (según ese... corresponsal).

«Diré solo dos palabras, ni que con ello trate yo de defender a nadie, pero sí para dar a cada uno lo que le pertenece.»

«Yo diputado seré  
contra el *casí* al que serví.  
y en Castellón dejaré  
memoria amarga de mí.

Como la dejará aquí.  
Adiós... Juanito.»

# ¡ATENCIÓN! ¡ATENCIÓN!

Verdaderos Saldos.-2.000 DOCENAS DE PAÑUELOS HILO CON DOBLADILLO, LOS MISMOS DE 7 PESETAS LA DOCENA A 4-lanas para vestidos de Señora de alta novedad, de 12 reales á 7.-Piqués con pelo, á real y medio.-Pañuelos de lana, de 12 reales á 6.-Fantasías algodón, las de 5 reales á 3. Antes de comprar visítese el

## Lujoso y nuevo Comercio de Tejidos de Rubio, Artero y García

GONZALEZ CHERMÁ, NÚM. 15.-CASTELLÓN

nezo. Cree usted a flor corresponsal, que la memoria anagra que podrá decir Marimón en Canet (solo en Canet, porque eso de en Castellón y como diputado pertenece á las de su inmenso y orgulloso patrio) legará el cuarto grado, de la que dejó usted en Tarra-

Y usted, el dignísimo Juez municipal señor Vericat, tiene la palabra. ¿Cree usted que por muy amarga que sea la de Marimón, para los de Canet llegará á la mitad de la que dejará usted á los señores del Círculo, por parte que sea su estancia en ésta? Yo creo que de la de Marimón, á la de usted es una cosa así como una hoguera bien pisada en la pared, como las que se hacen en tiempos de la inquisición. ¿Usted ha sido, señor corresponsal, ser usted tan republicano y de ideas tan arregadas y avanzadas y de república tan entera y conservadora? Ha sido por la necesidad, ó por el hambre? ¿Podría usted, como ex-abogado, darnos una explicación, aunque no sea más que para nuestro entretenimiento?

Y usted, ¿por qué razón cuando tantas veces se dice, en política no cabe ni la amistad, ni la verdad, ni la formalidad, á lo menos, á sí nos lo vá usted demostrando.

16 de Noviembre de 1906.

### CASTELLÓN

Cuando cerramos la presente edición, se reunió el ayuntamiento en sesión ordinaria.

En esta sesión los señores Carbó y Castelló y Tárrega, comisionados por S. E. para gestionar en la Corte los asuntos que ya conocen nuestros lectores, darán cuenta de tabada del resultado de su viaje á Madrid.

La alcaldía ha participado al señor Juez de Instrucción, haber quedado en libertad el vecino de ésta Vicente Nicolau Llop.

En el tra corto de esta mañana han marchado á sus respectivas casas, algunos artistas de la compañía del Principal.

Lleven todos feliz viaje.

De segunda convocatoria se reunirá pasado mañana la Junta Municipal de asendos, con el ayuntamiento, para aprobar definitivamente las trescientas de crédito del capítulo 10.º artículo 10.º artículo 6.º artículo 6.º y otro del capítulo 4.º artículo 3.º y el capítulo 4.º artículo 1.º del presupuesto vigente.

Se han esperados próximamente en Onda, los condes de Ebraquer.

El próximo lunes volverá á celebrar sesión la comisión provincial.

Ayer se celebró la anunciada función á beneficio de los artistas de la compañía que dirigió el señor Pinedo.

E. público respondió al llamamiento que á sus caritativos sentimientos hicieron aquellos artistas, y acudió al censo de la plaza de la Paz, viéndose muy concurridas las dos sesiones.

En el *vermouth* se puso en escena «Ma de Amores» que alcanzó esmerada interpretación por parte de la señorita Sánchez Bell, Pérez Cabrero, y los señores Aparici, Censul, Pardo, Pallas etc.

En sesión completa se representaron «San Juan de Luz» y «La Galita blanca», proporcionando la primera de dichas obras muchos aplausos por su acada labor á la señora Pérez Cabrero y señorita Sánchez Bell.

En la segunda de dichas obras fué celebradísima una *morcilla* del actor señor Pardo de palpitable actualidad.

Para final la señorita Sánchez Bell y el señor Planells batieron un *cake-walk* que fué muy aplaudido.

Los artistas todos, nos ruegan hagamos público su agradecimiento á este pueblo, del cual se llevan un recuerdo imperecedero; el recuerdo de su nunca desmentida caridad y humanitarios sentimientos.

Escriben de Vinaroz que la comisión

designada para llevar á cabo el proyectado ferrocarril de Vinaroz á San Carlos de la Rápita, tiene hecho el estudio de gastos calculándose en un millón de pesetas.

La comisión está recorriendo estos días las poblaciones interesadas en la obra tomando nota de la importación y exportación que en algunas mercancías como el guano, algarróbas, naranja, aceite, cereales, vino etc., etc., es de una importancia suma y llevándose una nota aproximada de las operaciones que actualmente se realizan.

Nuestras referencias sobre el asunto son inmejorables.

Han regresado de Almadén á donde fueron para asistir á la boda de nuestro respetable y cariñoso amigo, el digno exdelegado de Hacienda de esta provincia don Waldo Ferrer, los señores Martín Pich (don Juan) y Benedito.

Bien venidos sean tan queridos amigos nuestros.

La apreciable esposa de nuestro querido amigo, el ordenanza primero de esta Sección Telegráficas don Carlos Castelló, ha dado á luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño.

Madre y recién nacido siguen muy bien.

La enhorabuena.

Ha sido nombrado oficial 5.º de esta Intervención de Hacienda, don Manuel González Pérez, cesante de igual cargo.

Hoy se ha presentado á la aprobación de este gobierno civil, el reglamento del Gremio de Barberos de Vinaroz.

La guardia civil del puesto de Onda da cuenta hoy al gobierno de provincia del suceso que ayer nos comunicó nuestro activo corresponsal sobre el hallazgo de una máquina de acuñar moneda falsa.

Ha sido nombrado teniente fiscal de la audiencia territorial de Valencia, el que fué magistrado de esta audiencia provincial, don Andrés Galindo.

Hoy estaba convocado en el despacho del señor gobernador civil el Patronato de la Escuela de Artes Industriales, para tratar de la inauguración del presente curso.

Existía el propósito de dar á este acto extraordinaria solemnidad.

Probablemente la inauguración del curso se verificará el sábado próximo.

La distinguida esposa del sealudado comerciante de esta plaza, nuestro distinguido amigo don Juan Rodríguez, ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña.

Madre é hija siguen sin novedad lo cual celebramos.

Reciban los señores de Rodríguez nuestra enhorabuena.

Ha fallecido en el Asilo Municipal del Parque de Barcelona María Collofo Colado, de 40 años, natural de Campos de Arenoso.

Dentro de la gravedad ha experimentado ligera mejoría, la apreciable esposa de nuestro estimado amigo don Francisco Pauli, apoderado en esta plaza de la casa Jaime Nicolau é hijos.

Celebraremos persista la mayoría de la enferma y que recobre pronto la salud.

En la cuarta plana publicamos el nuevo horario de los trenes del Norte, que se supone empezará á regir á partir de Enero próximo.

Con ese nuevo horario sale esta población bastante favorecida.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo de Onda, señor Allepúz, quien ha visitado también, antes de regresar á aquel pueblo, al digno gobernador civil de la provincia, señor Clemente Guerra.

El expediente para la cesión al ayuntamiento de las llamadas Aules de Latitud, ha pasado á informe de la Diputación provincial, después de haber

emitido el suyo la delegación de Hacienda.

Si como es de esperar vuelva ese edificio al ayuntamiento, inmediatamente se harán las obras necesarias para instalar en él la escuela de Párvulos que interinamente se trasladará al Real cuando éste á tina escuela pase al nuevo local de los alrededores del teatro Principal.

Según nuestras noticias, la empresa del Teatro Principal, tiene el propósito de abrir de nuevo sus puertas, con una compañía de *variétés* que alternará con un cinematógrafo.

Para ello cuenta la empresa—según nos dicen—con el concurso de la hermosa tiple señorita Sanchez Bell.

Celebraremos que se confirme dicha noticia.

El director del HERALDO, señor Castelló y Tárrega, ha cumplimentado esta mañana al nuevo gobernador militar de la provincia, general Martí Barreso.

Mañana se celebrará en Segorbe el escrutinio de la elección de diputados á Cortes verificada el domingo en dicho distrito.

Para presidir el escrutinio, ha subido hoy á Segorbe el magistrado don Constantino Ballester.

Mañana, pa, s, t rainado dicho acto, quedará levantado el período electoral en el mencionado distrito.

BLUSONES para : los más elegantes y con forros de seda.—Juan Martín Busutil. Castro-Esquinas. (7)

Mañana cargará en esta playa el «Delaware» con destino á Manchester. Pasado mañana cargará un vapor para Hamburgo y otro para Amberes y Rotterdam.

En Barriana habrá mañana á la carga un buque para Liverpool y el sábado otro para Hamburgo.

Por el Ministerio de la Guerra han sido nombrados, juzgado del juzgado de 1.ª instancia de Lucena, Alberto Tarín Sancho.

Postón de Lucena á Espadilla Juan Puigcerver Fornós y Cartero de Villavieja, Agente García Martín.

La nueva línea de Villarreal al Grau de Barriana, se abrirá al público con toda seguridad á primeros de Febrero, coincidiendo quizás con las fiestas de San Blas.

En el expreso de esta tarde han salido para Amberes, don Leopoldo Sanchez y para Hull, don Lorenzo Piá y don Javier Vicent.

En la estación han sido despedidos por el presidente y gerente de la Corredera y por varios socios de dicha entidad.

Lleven un feliz viaje.

Actualmente se encuentra en Castellón, un sacerdote postulando para un Asilo de hijos de anarquistas presos, que se proyecta erigir en Barcelona.

El próximo domingo pasará el día en Castellón el ilustrado y jóvan catedrático de Valencia, don Jesús Bartrina. Se hospedará en el gobierno civil porque el señor Bartrina es íntimo amigo del señor Clemente Guerra.

Con mucho gusto hacemos constar que en la función de anoche á beneficio de los artistas de la compañía de Pinedo, los profesores que componen la orquesta, con un desprendimiento que les honra, se negaron á cobrar, engrandeciendo la cantidad que los correspondía percibir á beneficio de aquellos artistas.

Este rasgo de nuestros músicos ha sido muy elogiado por el público y agradecido con todo entusiasmo por los beneficiados.

Ha fallecido tras larga y dolorosa enfermedad, nuestro respetable amigo, el señor don Antonio Ruiz Liscar, persona muy estimada en Castellón por su ilustración, entereza de carácter y honrados sentimientos.

El finado fué un demócrata muy con-

venido y llegó á jugar un papel muy principalísimo en la política activa de mediados del siglo pasado.

El rasgo característico del pobre Ruiz Liscar fué su afición al estudio de los minerales en el que probó una gran competencia y si la fortuna no coronó sus empresas, en cambio puede decirse de él que ha sido el impulsor del creciente movimiento minero en esta provincia.

Descanse el justo varón en la paz del Señor y reciban sus hermanas doña Carolina y Filomena y demás familia la expresión más sincera de nuestro dolor por la desgracia que les rra.

Esta tarde á las cuatro se ha celebrado el entierro del finado.

La fúnebre ceremonia se ha visto muy concurrida, patentizándose la general estimación en que se tenía al inolvidable Ruiz Liscar.

Mañana no se celebrará en Santa María los cultos de las Cuarenta Horas por seguir á un día de novena indicada á las banderas á un *Sancti Purgatorio*.

Tendrá lugar el día 1.º en San Agustín de cuatro á cinco y media de la tarde.

ABRIGOS para señoras y señoritas, modas de París.—Juan Martín Busutil. Castro-Esquinas. (8)

El último sorteo de la Lotería ha venido á favorecer á la población de Barriana con un premio más, á quera éste no haya sido más que de tres mil pesetas.

Los andenes de Ribera están poco menos que cubiertos por las hojas secas que caen en los días de los arboles y convendría que el alcalde ordenara la recogida de aquella basura.

Hace pocos días, el señor gobernador civil, publicó una circular en el *Boletín Oficial* de la provincia enconcediendo que tan pronto ocurriera algún hecho en los pueblos de la provincia, se lo comunicaran inmediatamente los alcaldes como esta prevenido.

Por lo visto esto ha sido letra muerta para algunos y ahí está sin el alcalde de Moralia.

Nos referimos á que hace tres días no venían de dicha ciudad conocido por *Barbarroja*, se disparó tres tiros de revólver, sin que le produjeran la muerte, pero dejándolo en grave estado.

El *Barbarroja*, intentó quitarse la vida en un momento de ofuscación, pues desde hace algún tiempo venía padeciendo una enfermedad incurable.

Esto lo hemos sabido hoy por referencias particulares, pero en el gobierno civil nada se sabía.

Puede continuar el alcalde de Morelia sin comunicar esta clase de noticias, si le place.

Mañana es esperado en Onda el ayudante don José Cardona para practicar una inspección á la canchía de conducción de aguas desde la fuente del Cañar al pueblo.

En la imprenta de nuestro amigo Vicente Bayo, Colón 40, se ha puesto á la venta al precio de 75 céntimos, el programa de exámenes de aspirantes á secretarios.

Llamamos la atención de nuestros lectores que padezcan de la garganta sobre las pastillas Gropo de Menthol y eucalipto. Dan tan buen resultado en estas afecciones, que la tos desaparece en cuanto se empieza á usarlas. Caja 1.50 pesetas. (15)

ALFOMBRAS y Yuetas, extensas colecciones.—Juan Martín Busutil. Cuatro-Esquinas. (9)

Ha sido nombrado cobrador del impuesto de la Renta de alcohol de la provincia de Castellón, con la categoría de oficial de 4.ª clase y sueldo anual de 2 000 pesetas, don José Rovirer y Mera perteneciente á la clase de cesantes.

Confirmado por la práctica.—Las dispepsias y dolor de estómago, con anorexia, la náusea del estómago, con anore-

nia, gástrica y la inapetencia, se curan con el «Elixir Estomacal de Sola» de Carros.

En *Boletín Oficial* extraordinario, se publica hoy el programa para las exámenes de aspirantes á secretarios del Ayuntamiento, aprobado por R. O. de 15 del actual.

Tóse el que quiero, pues ninguna ha resistido 24 horas, á los Discoides Pectorales Roselló. Caja dos reales; frasco de Depósito en Castellón, M. Font, Farmacia y Droguería.

### Sucesos del día EN LA PROVINCIA.

BENICANIM.—Ha sido detenido Gaspar Miralles Mir, por agredir á Vicente Millet Ripollés, natural de Calnes, causándole una herida leve en el codo.

El agresor ingresó en la cárcel del pueblo, pero por la noche intercambiaron dos amigos suyos darle libertad, arrancando al efecto dos barras de hierro de la reja de la cárcel y lo hubieron conseguido sin la coincidencia de que pasaran en aquel momento por allí la benicánita.

Han sido detenidos como autores de este último hecho Salvador Miralles Mir y Miguel Miralles Verchili.

ALMAZORA.—Por entretenerse en meter el tiempo haciendo salves, habido puesto á disposición del juzgado Bes Guinet Sales, ocupando siete unidades de fuego.

VILLARREAL.—En la calle del Corazón de esta ciudad, ha sido herido Pascual Ruiz Ortell, en el brazo derecho.

Ignora el herido quién sea su agresor.

ALCUDIA DE VEO.—Han sostenido de una reyerta Miguel Molina Pallaró (s) de Meriana y Vicente Borres Gimeno, resultando herido este último.

Aquí fué detenido.

SAN MATEO.—Se le ha ocupado un escopeta á Joaquín Carbó Ribá.

SALSADELLA.—También le ha sido recogida una escopeta á Bautista Eyll Fabregat.

ALBOCACER.—En la taberna de Magdalena Soliva cuestionaron José Miralles Chaverri y Manuel Mateu Teja, pensando de la manera á los hombres.

Con objeto de apaciguar los ánimos de los contentidos interpusieron sus buenos oficios dos concejales del ayuntamiento y el alguacil, pero el Miralles, enfurecido, les dirigió toda clase de amenazas, por lo que quedó detenido.

Se le ocupó un cuchillo y un revólver.

### En la Audiencia

Hoy ha continuado el juicio suspendido ayer contra Pedro Vicente Martí Della acusado del delito de homicidio.

Después del informe de la defensa, y del discurso-remun del señor presidente, el jurado se ha retirado á deliberar, dictando veredicto de inculpabilidad.

En su consecuencia la sala ha puesto en libertad al procesado, declarando las costas de oficio.

### DIARIO DE AVISOS

Miércoles 21.—San Albarto.

Jueves 22.—San Cleto.

Mañana estarán las Cuarenta Horas en la iglesia de San Agustín.

Lo recaudado en consumos durante el día de ayer ascendió á 958.69 pias.

REGISTRO CIVIL

Ultimamente se han hecho las siguientes inscripciones:

NACIMIENTOS.—Vicente Sevilla Mas, Miguel Agramant Valverde, Tomás B-rredó Peraire.

DEFUNCIONES.—0

MATRIMONIOS.—0

INSTITUTO POPULAR

Clases para hoy

A las seis y media.—Solfeo y música.

A las siete.—Dibujo.

A las siete.—Primera enseñanza.

A las nueve.—Contabilidad.

A las nueve.—Esperanto.

# REUMATIS

Si queréis que des dolores del reuma, u De composición p contra el REUMATIS manifestaciones, ca los casos y si apre del enfermo, como l que obran en nustr

De venta en c Ju G. Chermá, y en las princ

# NEUROGE

—Despierta el dinamogenitor lososa del órgano que padec similitud en el uec-e POR TODAS ESTAS COND NEURASTENIA.

¿Tiene V. ¿Pade

Pues fume el

LA U

Sigue fur

Pidase en todas y al

JOQUA

Gran su

Libros Rayad



### A los herniados

Ofrecer dinero en pompa como prueba ó garantía de cualquier aparato, es soco entre charlatanes que explot los de los enfermos vivie sas de ellos de pan amasado y la superchería. El saber y el mérit, sólo acredita honrada y cumplid Desconfiad pues de esos bombantes en que se os p vuestras hernias con el o aumentar las ganancias tripl lo de esos vividores que lo de ocho prácticas, quieo maestro y qué título justifi para poder manejar las vied sin correr el riesgo de s esos intrusos que no vacila luro en escudarse en el p digna clase médica para pe salva sus fechorías?

### José Pujol

cirujano especialista en l las hernias con 20 años de la casa Clauselles de Barcel tablicimiento en Reus, mu esta capital tras 9 año los todos los meses recom bien concepto que de él tie los médicos y por el test curación realiza, continuu Castellón el 29 de cada mes la Paz (antes Algodinero) Bregueros de todas clases y moderno para la curac de las hernias por crónicas sean.

Especialidad en bragueri para la pronta curación de fentes.

TIRANTES OMOPLATIC gir la cargazón de espaldas.

HORAS DE CONS

De nueve á una y de tres a n el correo de la noche.

Los demás días en su e Ortopédico

### LA CRUZ

Heur.—Montreols. 10

### PÉRDID

Se su publico que se c ontrato un espacio en el Grao, lo presenta en e en donde se lo gratifica

### 40.000 PLANTON

de os ect a más notu cent-á las hernias. Pero demas, dirigirse á don s talle de Vera, 34 2.º.

# REUMÁTICOS

Si queréis que desaparezcan en pocos días los terribles dolores del reuma, usad el **REUMATOL PASCUAL**. De composición puramente vegetal, obra poderosamente contra el **REUMATISMO** en todas sus múltiples y variadas manifestaciones, curando radicalmente, en la mayoría de los casos y siempre modificando favorablemente el estado del enfermo, como lo demuestran multitud de certificados que obran en nuestro poder.

De venta en casa de su autor:

**Juan A. Pascual**

G. Chermá, 66.—Castellón de la Plana y en las principales Farmacias y Droguerías

## NEUROGENO DUHUNN

Actúa sobre el elemento neurovascular, vigorizándolo y activando la nutrición del sistema nervioso. Despierta el dinamogenismo de los elementos figurados, mitigando la reacción dolorosa del órgano que padece.—Reconstituye las materias químicas que por la desnutrición nutren el útero, enfermo.

Por todas estas condiciones **NO TIENE RIVAL EN LA CURACION DE LA NEURASTENIA.**

De venta en Farmacias y Droguerías

**¿Tiene V. tos? ¿Padece del estómago? ¿Y de la orina?**

Pues fume el tan acreditado papel

### LA CRUZ BLANCA

Sigue fumando y se convencerá de su eficacia.

Pídase en todas partes y al depositario exclusivo en esta provincia

**JOAQUÍN ARBONA** Colón, 90 CASTELLÓN

Gran surtido en Papeles para Embalajes, Libros Rayados, Objetos para escritorio. Sacos de papel, etc.

**SE VENDE**

por muerte de su dueño, una finca situada en término de Vallat, regada con aguas del río Mijares, compuesta de 2.000 marrajos y 100 algarrobos, espaciosa alquería de un piso y tres norrias para el riego.

Dará razón, calle Colón 90, imprenta de Arbona.

### PLANTONES DE NARANJOS

Se venden 500 plantones de naranjos en el mejor estado de robustez, de la clase llamada **blanca común**, pero la más superior. Están en un campo del término de esta ciudad, donde podrá verlos el comprador y se cederán a un precio muy económico.

Dará cuantos detalles quieran, el Corredor colegiado de Comercio DON MANUEL SOLER HUGUET, calle de Caballeros, núm. 23.—Castellón de la Plana.

**SE VENDE**

Se ha perdido un perro de los llamados falderos, color blanco, ancho de pecho, cabeza negra partida por una raya blanca y hocico del mismo color. Tiene otra mancha negra en la nalga izquierda que le nace desde la cola. Lleva un collar encarnado con un cascabel.

Se gratificará a la persona que se lo haya encontrado, presentándolo en la calle del Empedrado, núm. 1 (barbería).

## PIANOS

de las renombradas marcas CHARRIER, CHASSAIGNE, FRÈRES y ORTIZ Y CUSÓ, puestas en Castellón francos de portes, embalajes y con notables descuentos.

Representante exclusivo en toda la provincia: Angel Gascó, profesor de sufo y piano, González Chermá, 97, Castellón.

**PATATAS legítimas de Aragón.** Las que desean comprar a 150 pesetas arroba, pueden dirigirse a casa de V. Navarro Melchor, Alcora, n.º 3. Esta casa puede vender más barato que todas las de su clase en Castellón, porque las compra directamente del cosechero en grandes partidas, haciendo un grande sacrificio para que el público pueda comprar lo más barato posible.

Nota.—Cantidad mínima que se vende, una arroba y pago al contado.

## ÚLTIMA HORA

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO (Servicio de la noche) Madrid 21 de Noviembre.

### La cuestión de Marruecos

El gobierno asegura que el objeto principal de las medidas que se adoptan acerca de la cuestión de Marruecos, es secundar la acción común encomendada a Francia y a España, acordada en la Conferencia de Agadir, y mantener el «statu quo» en el imperio marroquí, interviniendo en caso necesario con una acción simultánea las fuerzas de ambas naciones.

### Expectación en Cádiz.—Más cruceros a Marruecos

Telegrafían de Cádiz que hay gran expectación por lo de Marruecos. El vapor correo marchará a Tánger al amanecer y por la tarde los cruceros «María de Molina» e «Infanta Isabel», llevando a bordo al batallón de infantería de marina de guarnición en San Fernando, que constituye la fuerza de desembarco.

### Exito teatral

En el teatro Español se ha estrenado esta tarde una obra en cuatro actos de Dicenta, titulado «Amor de artistas.» La obra ha tenido un éxito ruidoso, siendo llamado el autor repetidas veces en medio de una ovación. El triunfo de Dicenta ha sido completo. El decorado era todo él de gran efecto, y en la interpretación de la obra se distinguieron notablemente María Guerrero y Mendoza.

### Las reformas en Marruecos

Los señores Moret, Gullón y Villanueva, conferenciaron sobre asuntos de Marruecos. Se convino en destinar un crédito de 50.000 pesetas para la creación de una Cámara de Comercio española en Tánger, y conceder una subvención a la de Buenos Aires. También se convino en continuar la política de pacífica penetración, fomentando la creación de escuelas arábico españolas.

### Equipos devueltos

Se advierte la proximidad de un fausto acontecimiento para la monarquía, porque ya han enviado a Palacio muchas personas equipos de ropa para recién nacido. Los regalos han sido todos devueltos aunque agradeciendo la atención.

### Horroroso incendio

En el taller de sastrería establecido en la casa núm. 87 de la calle de Fuenarrabal, se ha declarado un violentísimo incendio a la una de la madrugada. Las llamas han tomado grandísimo incremento en pocos momentos. Ahora está ardiendo toda la casa.

### Crimen

En la calle del Aguilá, un obrero llamado Norberto Morera, le dió a su esposa, Carmen Robiada, una cuchillada en el costado. El agresor se inflirió acto continuo una herida en el pecho. Ambos ingresaron en la casa de Socorro del distrito. El estado de Norberto es gravísimo. Los móviles del crimen fueron, según se dice, la falta de recursos.

### Los inventarios

Dicen de París que ayer comenzaron de nuevo los inventarios de las iglesias sin incidentes de bulto. En Villelongue y Zerolange se quemó azufre en las iglesias, produciendo sofocante humo que impedía la operación. Las mujeres deban fuertes gritos injuriando a los soldados, que apagaban el azufre arrojando arena y tierra. En los demás departamentos reina tranquilidad.

### El Centro Hispano-Marroquí

Hoy visitará al señor García Prieto una comisión del Centro Hispano-Marroquí para rogarle se sirva señalar la fecha de la celebración del Congreso y rogar al rey que presida la sesión inaugural.

### Visita a un asilo

La reina Victoria, acompañada solamente por la duquesa de San Carlos, visitó la Inclusa.

Esperabanla en la puerta el gobernador civil y algunas autoridades. Camplimentaronla los señores de la junta y la superior del establecimiento. Los asilados le ofrecieron ramos de flores. Subió la escalera a los acordes de la Marcha Real. Entróse minuciosamente de muchos pormenores relativos al depósito de los niños, turno, etc., y recorrió las dependencias, demostrando especial solicitud. Después firmó en el álbum. La despedida fué cariñosísima.

## Conferencias Telefónicas

Agencia MENCHETA Servicio de la tarde Madrid 20, a las 17.10.

**COLSA DE MADRID** Francos 9'75 Libras 00'00. Empréstito 99'95.

## CONSEJO DE MINISTROS

Mañana a las nueve de la noche se celebrará consejo de ministros en el domicilio particular del jefe del gobierno.

En este consejo se estudiará detenidamente la cuestión marroquí y se establecerá el orden de los debates en las Cámaras para adelantar todo lo posible la discusión y aprobación de los presupuestos.

### Lo que dice López Domínguez

El general López Domínguez ha dicho a los periodistas que el envío de barcos a Tánger no tiene más fin que el de poner término a las audacias del Reisuili cuya hostilidad contra los europeos exarcebada ahora por el amparo del Sultán puede provocar sucesos desagradables que la deficiente organización de las tropas imperiales no podrá evitar ni contener.

### DE CADIZ Salida de barcos

Un telegrama de Cádiz dice que a las ocho y media ha zarpado con rumbo a Tánger el crucero «Pelayo» y el cañonero «María de Molina».

En el «Pelayo» van quinientos hombres de desembarco. Numeroso público ha presenciado la salida de nuestros barcos.

### Montero Ríos y Moret Las asociaciones religiosas

Un redactor del «Universo» ha entrevistado a los señores Montero Ríos y Moret acerca del palpitante asunto de las asociaciones religiosas.

Montero Ríos, según las declaraciones que el redactor le atribuye, ha dicho que las asociaciones deben respetarse pero que las exceptuadas de aquel han de ser sometidas necesariamente a la ley común quedando sujetos a lo que determinan los artículos 85 y 98 del Código.

Entiende el señor Montero Ríos que no todas las asociaciones cumplen fines puramente religiosos.

Moret dice que esta cuestión tiene carácter internacional en su primer aspecto.

Estima necesario modificar la ley para alterar el Concordato pero que puesto que se trata de una «cuestión romana» considera lo más conveniente tratar directamente con Roma todo cuanto con el concordato se relaciona para no suscitar ningún conflicto y resolver la cuestión en paz y armonía.

Otra cosa crearía un estado de perturbación evidente.

### Comentarios

Estas declaraciones han sido objeto de muchos y animados comentarios en los círculos políticos habiendo producido en general muy mal efecto.

### Montero y Moret, niegan

Tanto Montero Ríos como Moret han negado exactitud a las declaraciones que publica «El Universo» diciendo que han sido mal interpretadas sus palabras.

## En el Parlamento LAS SESIONES DE HOY CONGRESO

A las 2 se abre la sesión. Preside Canalejas. La cámara está muy desanimada.

Jorro pide el exacto cumplimiento de la ley del descaño dominical. Orosio se queja del privilegio de ciertos profesores que usan abandonada su cátedra.

Canalejas llama al orden al orador por las acusaciones que hace contra el ministro de Instrucción Pública.

Dávila defiende con energía a Amalio Gimeno de los ataques de aquel diputado.

El conde de San Luis se ocupa del envío de barcos a Tánger y pregunta el motivo de ello.

Alvarado contesta que es infundada la alarma que todo esto ha ocasionado añadiendo que la presencia de nuestros barcos en aguas de Marruecos responde a los compromisos contraídos en la conferencia de Agadir.

### El proyecto de asociaciones

El presidente del Congreso señor Canalejas ha dicho que el lunes pondrá a discusión el proyecto de ley de asociaciones.

Coasumirán los primeros turnos los señores Burgos, Salvatella, A bó y Díez Asenjo.

### Las comisiones

Ante la comisión de Fomento ha informado esta mañana el señor Moret. La comisión de reforma de la ley del Banco ha terminado sus tareas.

### Continua el debate

El debate motivado por la interpelación de González Basada continuará esta tarde en el Congreso siendo posible que hable ya Rodrigo Soriano que se halla mejor de su dolencia.

## Mencheta. TIENDA DE VINOS Y CAFÉ ECONÓMICO

Los aguardientes y licores más económicos y mejores, se sirven en la tienda de bebidas y café económico de la calle de Arco, 57, (antes Castellón), donde por sus amplios y confortables salones y su punto central, unido a la superioridad de los géneros que se expenden, reúne las mejores condiciones apetecibles.

Se vende al detall para el público, aguardientes, Ron, Ginebra y otros licores a UNA peseta el cuartillo y a cinco céntimos copa.

Café superior, a 15 céntimos.

Los sábados y domingos por las noches, selectos conciertos por acreditados profesores.

NO EQUIVOCARSE: ALCORA, 57 (antes Café Colón).

### PÉRDIDA

Se ruega a la persona que se haya encontrado ayer domingo por la mañana y en el preso de Ribalta, un pañuelo de encaje de señora, lo presente en esta redacción donde se lo gratificará.

### Academia de solfeo y canto

tanto figurado como Gregoriano, a cargo de don Francisco Soriano, sochantre de Santa María.

### Mayor, 5, principal

Precios módicos. Pídanse otra clase de detalles al señor Soriano.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ**

Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: Ptas 1'75 el bote

Imp. del HERALDO DE CASTELLÓN.

## DN!

OS DE 7 PE real y medio.—Fra-

rcía

de la tarde.

